para sent control and to the sent of the s

nuls continents of comments of the mande safety

CAPITULO XXI.

marla los al commos den Perina y Man Pal Lary

an otros dos en los tentividades der Serta Ann

QUE LA TITULAR DEL COLEGIO ES DE LA CONCEPCION POR SERLO DE LA VILLA TAMBIEN, POR UNA IMÁ-GEN MILAGROSA DE ELLA.

En la primera fundacion de la villa de Celaya, que fué casi à los principios de lo conquista de este reino, viendo que su conservacion y aumentos se prometian muy ciertos, por las comodidades que ofrecia y el sitio y la comarca, por asegurarlos los libraron en vocacion á la madre de nuestras esperanzas, y la intitularon de la Concepcion, cuyo reconocimiento y devocion fuê creciendo con el tiempo y criando raices en la voluntad de los pobladores, para que el fruto

fuesen sus milagros y loores. Y como el agradecimiento obliga al bienhechor, el que tuvo esta villa con la Virgen la movió tanto que cada dia esperimentaba tantas deudas á su clemencia hasta que ella misma se les dió en una imágen, tan hermosa y milagrosa que nunca el original tuvo tan singular retrato. Es de vara y media de alto con tan singular proporcion y donaire, que cada vez que se mira, con lo risueño del rostro y severo del aspecto trueca las admiraciones en gozos y los gozos en admiraciones y así se atribuye a obra soberana. De aquí ha crecido la devocion y levantàndose con las voluntades con tan singular dominio que en cualquier aprieto, necesidad ó trabajo, solo con verle el rostro, olvidan sus penalidades y se visten de una nueva confianza que viene á ser gozo lo que fué desdicha, y dicha lo que fué trabajo.

Con este seguro alientan sus esperanzas y libran en esta imagen los socorros del cielo cuando faltan. Porque como es toda la comarca de labores y ganados, el faltarles el agua es faltarles el remedio, y así acuden de ordinario á esta imagen; particularmente de diez años á esta parte que parece que se ha locado el curso ordinario del cielo, porque empezando á llover por Mayo ó Junio, que es el principio de las aguas, hubo año que por los principios de Agosto no habia llovido y estaban los campos perdidos, las hambres ciertas, y la peste en los indios evidente. En este aprieto libraron sus esperanzas en esta imagen y le prometieron un Novenario muy solemne, y para darle principlo ordenaron sacar la imágen en procesion para el Convento de San Agustin, sacáronla como à las nueve del dia, estando el cielo tan raso y liso como en el canicular más ardiente. Apenas los cielos vieron al rostro de su Señora, cuando enternecidos le inclinaron la cabeza y al volverse á su Convento como á las once se levantó sobre esta villa una nubecilla como un bellon de lana y estendiêndo se por toda ella, à las tres de la tarde despidió tanta agua, que cada calle era un rio y la cir cunferiencia un mar, sin que lloviese en otra parte alguna con que se mejoró el año. Otras muchas veces la han sacado con la misma nece. sidad y socorrídola, pero pongo esta porque yo la ví.

A esta Señora, pues, consagró el Colegio su vocacion, por haberlo hecho primero la villa, librando en su intercesion los aumentos de su fundacion, y á la sombra de su imagen, camina por la prosperidad sin fatigarse con las inclemencias del tiempo, que son las que pueden interrumpir su conservacion.

olien remain is no on mor quel minostroque o menero que in constitue de la configuración de la configuraci

sleets que vine h'ondar tail divertités que kon

CAPITULO XXVIII.

some and the treatment received as one parellen into

DE LOS VÁRONES APOSTÓLICOS, FR. BUENAVENTURA DE MARVELLA Y FR. JUAN DE CERPA.

with its obligate, major to hear register the side

Fué natural el P. Fr. Buenaventura de Marvella, de la ciudad de Marvella. Tomó el hábito en la recoleccion de la Andalucía y pasó á aquestas partes de las Indias y se incorporó en la provincia de Michoacan donde vivió apostólicamente, observando los ápices de su regla con la perfeccion que prometió en su primer propósito. Y asi llegô á la cumbre de la perfeccion y gozo de arrobos, éxtasis y raptos, con tan singular afecto que vino á andar tan divertido que jamis

malició de accion humana, cosa que desdijese à la limpieza de su corazon. Pidióle à Nuestro Señor le concediese la inocencia de los niños en su primer estado para servirle sin estorbos y amarle con fineza; y asi se la concedió Su Divina Magestad, tan singular que parecia un nuevo Adan, en la ffor de su estado. Y como muchas veces la inocencia hace algunas cosas, que entre las risas engendran admiraciones, las de este bendito varon eran tales que parecian de niño inocente. Entre muchas que se cuentra de él, contaré una, que por ella se entenderán las demas y la candidéz de su alma. Siendo Provincial era tan pobre y observante como súbdito y así traia unos paños menores de gamuza (que fueron los ordinarios) y él mísmo en persona los lavaba, y ponia à secar al sol, y como se encojian y requemaban se los ponia, y viendo que no le venian se affigia y admiraba mucho y preguntaba que qué era aqaello? ¿Qué haria para que le viniesen? y así pasaba sin buscar otros. Anduvo toda su vida á pié y dezcalzo é hizo grandes cosas en la Provincia, hasta que siendo provincial profetizó su muerte, y mucho antes dijo que se habia de morir en el Capítulo, cuando entrase su sucesor: y así fué que apenas le eligieron, cuando el siervo de Dios se fué à la cama y murió concurriendo todo el Capítulo a su muerte y entierro, con las esperanzas que dejò su santa vida, en el convento de Acambaro.

Padre Fr. Juan de Cerpa. Fué natural de Cerpa en el Reino de Portugal. Pasó a la Nueva españa á la voz de su oro y plata donde para buscarla escogió el ejercicio del campo en que fué muy hacendoso y adquirió muy buen caudal en quien experimentó muchos desengaños que el mundo ofrece en su contratacion resolvióse en dejarle y resuelto tomó el hábito de N. P. San Francisco en el convento de Tzintzúntzan, por dejar la capa, como José en manos de la Egipcia, desdeñando los halagos con que ciega pretendió la ruina de su castidad; y para cegarla más, le dió con ella en los ojos, para que el desprecio hiciese en ella las suertes que pretendió hacer en su honestidad. En fin libróse y cantó la gala; como nuestro Fr. Juan de Cerpa que dejando la capa al mundo como José y Elias (que fueron sus riquezas como las entiende San Geronimo, cuando partiêndose el profeta al cielo arrojó la capa y en ella todo lo que era de la tierra) se acogió á puerto seguro: donde aprobó tan bien que fué el Espejo de aquellos tiempos y el crédito de la Provincia. Y así libró en

él el desempeño de todos los oficios hasta el de Provincial dos veces en que mostró el don de mis alto gobierno que se conocia entonces; y así acrecentó la Provincia de religion, edificios y ornamentos de oro y plata, como se ven hoy en el Convento de Valladolid, asi en el edificio tan suntuoso como en todo el adorno de la sacristía. Fué muy observante de la pobreza evangélica, que fué la que heredó de sus maestros y Santos fundadores, y así le sucedió un caso digno de memoria, en todos los que profesamoe su instituto. Siendo Guardian la primera vez, del Convento de Valladolid, puso en la sacristía un incensario de plata, que fué el primero que hubo en la Provincia; y apenas lo supo el Provincial cuando lo privó de la casa, juzgándolo por temeridad el ponerlo, por contravenir à los aranceles de la estrecha pobreza que entonces tenia la Provincia, como tan niña y novicia: lo cual llevó el santo Varon, con la humildad y tolerancia que era justo. Fué grande lengua Tarasca y mayor ministro, y así se ocupó toda su vida en el ministerio de los Indios, sin que los embara-208 y altiveces de los oficios le divirtiesen de él, ni de los ejercicios de perfecto religioso, sino que le conservó en ellos, como estrella en el firmamento.

Entre muchas virtudes que se conocieron en este Apostólico Varon fué la virginidad, con tan linda suerte, que habiendo vivido en el mundo enmedio del incendio de Troya, se conservó entero: como la zarza de Moisés que ardiendo, no e quemaba, siendo no solo por esto su virginidad loable que bastaba (como basta el serlo para ser retrato del cielo) sino que siendo este varon Apostólico de la complexion más robusta y corpulencia màs grande que hasta hoy se ha visto en este reino tuvo el incitivo tan sujeto que los resabios de la carne se veian trocados en virtudes declaradas; y asî su virginidad trajo consigo condiciones que sobre la tela de su valor le bordan otros de singular aprecio. Murió en el convento de Valladolid donde el labrarlo y hacerlo fué por hacer su sepultura en que tuviera su perpetua vivienda de reposo y descanso "Et sepulchra eorum domus eorum in perpetuum, dijo David. All'i està su cuerpo con el recuerdo que merecen sus virtndes, enseñando nos que el labrar edificios, ha de ser haciendo la s epultura

their de la C de S. Principe

CAPITULO XXIX.

DE LOS PADRES FR. CRISTÓBAL MARTINEZ Y FR. RODRIGO ALONSO.

more the but he relies at the decree with

como entorres Josephones

P. Fr. Cristôbal Martinez. Fué natural de Huelva en el Condado. Pasó á la Nueva España y tomó el hábito combatido de los tropiezos que derriban y no levantan. Y como la observancia de esta provincia era el oro que se venia á los ojos, la escogió para alivio de sus penas que eran muchas las que le aquejaban en los vigores de la mocedad. Y así en el convento de Tzintzúntzan, fué donde se vistió de un nuevo hombre, cuyo magisterio hallaba escrito en aquelas paredes con la sangre de tanto penitente, y

así lo imitó con tan grande espíritu que merece lugar entre ellos, siguiendo sus pisadas en la mera observancia de su Regla, siendo tan perfecto en lo mínimo como en lo màximo de ella, y asi en todos los dias de su vida no se le cayo del pecho para consultar con ella las acciones de su vida. Dormia vestido del mismo modo que le han de poner en la sepultura, contemplándose todas las noches en ella, siendo una tabla desnuda, cama y sepultura de este siervo de Dios. Todo lo que hablaba de dia eran cosas de espiritu ó tocantes à la regla, y así fué muy enemigo de oficios y no admitiò ninguno, salvo aquellos que le forzaba la obediencia y asì fué dos veces Vicario Provincial compelido de ella, porque como entonces Michoacan y Jalisco eran una Provincia, era forzoso dejar Vicario Provincial mientras se visitaba Jalisco, y así por esta razon lo fué dos veces este apostólico varon con tan grande sagacidad y prudencia que le aclamaban por Provincial mil veces, descubriendo esta aclamacion el aprecio de su persona que era el que encubria su humildad. Murió en el convento de Tarímbaro donde està enterrado. Despues de cinco años abrieron su sepultura para enterrar otro religioso y hallaron el cuerpo fresco y entero, y al cabarla le dieron un golpe

en un pié y le corrió sangre fresca y roja como si estuviera vivo.

Padre Fr. Rodrigo Alonso. Fué natural de la Ciudad de Lisboa, reino de Portugal. Tomô el hábito en esta Provincia en el Convento de Acámbaro, y desde luego concibió grandes cosas de este Siervo de Dios. Profeso, estudió Artes y Teología y salió gran Teólogo y Predicador con singular espíritu. Y pareciéndole que era corto empleo el serlo de los Españoles aprendió con singular eminencia todas las lenguas que administra la Provincia como son; tarasca, mexicana y otomí, y las predicó con tanto espiritu que hubo dia, que en el Convento de Acámbaro predicó cuatro sermones en todas estas lenguas Española, Tarasca, Mexicana, y Otomí, y en cada una con tanto primor y valentia, como si fuera en cada una concurso natural y no adquisito. Con todo esto fué observantîsimo Varon, humilde y penitente y tan dado à la oracion, que lo más de la noche pasaba en el coro; fué dos veces Vicario Provincial y la última tratando con un religioso à quien amaba tiernamente que queria renunciar el oficio: el religioso le dijo que renunciase luego; él le respondió que no era tiempo; de allí à hora y media lo llamó y dijo que ya era tiempo y renunció con gran admiracion de todos. Fuê muy abstinente y tanto que fuera de los ayunos de la Regla, ayunaba la vispera de la Magdalena y las festividades de Nuestra Señora a pan y agua, con que la opinion de sus virtudes corrió por toda la Provincia y le estimó por Siervo de Dios. Adoleció en el convento de Acambaro y en el curso de la enfermedad conociò el de la vida y la hora de su muerte, y viendo que ya llegaba, pidió todos los Sacramentos y llamó á todos los religiosos y bajandose él mismo sobre un petate se amortajó cruzò las manos y pidió le cantasen el Credo, y al Inearnatus est, espiro con tanta tranquilidad, como si la muerte fuera blanda marea que le habia suspendido los sentidos. Quedole el rostro tan risueño, hermoso y bello como si los gozos del alma se asomaran á él á certificarnos de su gloria. a y laman ocusano non ches se arret tio. Con todo cato, for ribier attituto Varon

mentile v penitance v fan dado i la cracion

des trans vicerio Periodel y la città de tratar

we tiempo; de aid a hora y media lo llamb y

His que ya era d'emper y renuncia con gran ad-

CAPITULO XXX.

that saw is earn view lineage que de cabienia

DE LA VIDA DEL P. FR. JUAN DE ESPINOSA.

me this treather actualization entralisation en sur les

Tomó el habito este siervo de Dios en la provincia de la Concepcion, donde aprendió toda religion y virtud. Y experto en lo más observante de ella, pasó à la Nueva España, asignada para esta provincia de Michoacan, donde fuese un nuevo Adan, que guardase y conservase los frutos de este paraíso en las nuevas plantas convertidas y juntamente trabajase para coger frutos de los que quedaban echando la hoz en ellos como los demas ministros.

Llegó, pues, à la provincia y empezó á trabajar en la viña, aprendió la lengua tarasca, la administrò y predicó como gran ministro que fué entre los grandes de la tarasca, teniendo en ella més que otros, que fué la gravedad de las palabras, con que estremecia à los oyentes. Fué muy observante y tan celoso con los demas religiosos que algunos juzgaban á temeridad sus consejos y no eran sino llamas que no cabiendo en el pecho brotaban por la boca á significar lo que sentian. Fué guardian muchas veces de comunidades y estudios y sabia mezclar tan bien lo severo del prelado con lo amoroso del Padre, que mientras los estudiantes estaban en su leccion, iba en persona à sus celdas à ver sus necesidades, y si les hallaba los paños menores rotos él mismo los remendaba, y si no estaban para servir los hacia nuevos y los ponia donde estaban los viejos, procurando aliviarlos de este cuidado, para que todos los demas los pusiesen en estudio, como él ponia los paternales en el menester de sus hijos. Vivió más de cuarenta años en el convento de Tarecuato, que fueron los que tuvo de Indias, pueblo todo de indios y retiro de aquellas montañas, sin más pasajeros que las aves que van volando. En todo este tiempo no faltó un punto á media noche á Maitines y à todas las horas; siendo así que lo màs de él estuvo solo, teníendo su oracion, disciplinas y mortificaciones, como si estuviera en la mayor comunidad de la órden. Fué en todas sus acciones muy severo y circunspecto, particularmente en las de Prelado, siendo Vicario Provincial que solo con el nombre corregia lo que con la persona.

En lo político y cortesano pudo fundar Repúblicas, como lo muestra la que reformó en el Pueblo de Tarecuato, pues estando ya algo descaecida, este siervo de Dios, fundó de nuevo el Pueblo con calles, plazas, casas y costumbres, con tanta perfeccion que cada indio en lo poli. tico parecia un Español y en la cristiano un religioso, porque les enseñó á andar delante de sus ministros con las manos cruzadas, intimàndoles el respeto y la estimacion. Les dió reglas y modos populares para conservar su República, ordenando entre otras cosas que la comunidad del pueblo repartiese todas tierras validas á todos los vagos y á los que quisiesen de otras partes avecindarse, dándoles la parte equivalente à las personas ó familias para que la cultivasen, trabajasen y comiesen el trigo o maiz que cogiesen dándoles la comunidad la semilla con que empezasen y asì creciò grandemente aquel pueblo, así de indios como de trato y contrato.

Fundoles un Hospital de los mejores de la Provincia, así de edificio, òrgano y ornamentos, como de rentas, á donde se curan los enfermos à costa de ellas. Puso en la Iglesia principal todos ornamentos que tiene, que en número y valor compiten con los mejores del reino. Dejó candeleros de plata, ciriáles y custodia como lo mejor y más costoso.

Fundó una escuela donde los much achos apren. den á leer, escribir y contar, con que la capilla sirve à la Iglesia y al Hospital sin defecto nifalta de cantores: y aunque es verdad que el pueblo y hospital no fundó de nuevo, sino que lo reformó fué con tantas ventajas que se le dá el nombre como si fuera el primero que lo pobló; pero ya que aquí no lo fué, lo fuè en el pueblo de San Angel, pues lo fundô desde el primer cimiento hasta el último y le hizo su Iglesia y convento muy capaz, curioso y alegre con sus ornamentos y demas piezas de plata necesarias, repartiendo el pueblo en calles, plazas, ángulos y encrucijadas como si fuera un Sixto V en Roma, dandole tan vistosa composicion como la tuvo en la intencion con que lo poblaba, Mandó luego que todos sus moradores sembrasen sus semillas y que ninguno estuviese ocioso, y al que lo estuviera, que los Alcaldes le obligasen à trabajar, dándole tierras y semillas. Per siguió crudísimamente à los amancebados, porque decia que eran la peste de los ociosos y así no le paraba ninguno. Ordenó la doctrina con el mayor concierto que hay en la Provincia; puso cantores y colocó su órgano en la Iglesia, trayendo organista que en el ínterin tocase y enseñase á otros.

Ordenò que cuando se presentasen para casar los Fiscales los examinasen de la doctrina, y si no la supiesen los depositasen hasta que la aprendiesen. Finalmente, fué esencialisima persona en esta Provincia, así para ella como para los Indios, á quienes amaba tanto que en estando enfermos, él mismo en persona los iba á servir, por su mucha pobreza; y así cuando nacia uno, empezaba à sentir sus trabajos como quien empezaba por ellos, imitando á Hesiodo, que segun San Gerónimo, lloraba al nacer los hombres y se alegraba de su muerte. Así este amoroso Padre sentia mucho ver que nacian para tan míse ro estado, pero cuando veía que morian estables en la fé y con los Sacramentos se alegraba y daba por bien empleada su pobreza. Despues de setenta años de edad y más de cincuenta de religion, llegò la muerte á este siervo de Dios, de quien temblaba como otro Antípatro Sydonio; pero como sus merecimientos eran tantos, le aliviaron los temores de ella, y lleno de confianza pasó de esta vida en el convento de Tarecuato; donde fué tanto el alboroto y el sentimiento tanto, que de toda aquella montaña bajaban como corderillos balando y diciendo á voces: "ya murió el santo." Los lloros y sentimientos que hicieron los indios, no son decibles: hiciéronle un entierro solemne à su costa, levantàndole un grande túmulo con mucha cera y grande ofrenda. Despues le hicieron sus honras muy solemnes y quedó costumbre ofrendarle todos los lúnes su sepultura y de hacerle todos los años su cabo de año, lo cual dura hasta hoy con tanto sentimiento, como quien á cada paso echa ménos su amor y presencia, pero témplalo con la seguridad que tienen de que está en el cielo

San tieronimo dorabo al moer dos hombres y estegraba de sa ninerio. Ast este amoroso Padra alquia hancho ver interpolar para tan mise questrale, pero cuando vera que morian estables en la 18 y con los Sacramentos se alegraba y dos por bien empleada su pois con Despues de stonta años de edad y masouc cincuenta de religion, degrá la muerte á esto ciervo de Misa de quien temblaba como otro al ntipatro Sydonio:

CAPITULO XXXI.

DE LOS PROVINCIALES QUE HA HABIDO DESDÉ IA DIVISION HASTA ESTE AÑO DE 1639.

Saca Moisés el pueblo de la cautividad Egipcia y receloso de las dificultades que podian suceder en el camino de Filistea, guia el pueblo por el desierto; y sacando los huesos del patriarca José de su sepulcro y colocándolos en una arca, los hizo llevar por delante del pueblo, para que teniéndolos á los ojos, refrenase el furor de sus impaciencias y los huesos de aquel ataud tuesen publicando la seguridad de las promesas de Dios y pusiesen freno al orgullo de sus afic-

Orónica de la O, de S. Francisco.

ciones, y à nosotros asimismo nos predicase des de la sepultura del campo de Sichem que fuê el que compró Jacob su padre à los hijos de He. mor, para que poniendo los ojos en sus huesos nos acordàsemos de su doctrina; en quien nos enseñó el Capitan del pueblo de Dios (dice un autor) la veneracion que hemos de tener à los huesos de nuestros gobernadores y Prelados, trayéndolos siempre á los ojos para acordarnos de su doctrina y refrenar con su memoria nuestros desaciertos; pues desde sus sepulturas nos están predicando y dando voces, no olvidemos la doctrina con que nos rigieron, gobernaron y enseñaron, y que en el mismo púlpito que hor nos predican que es el ataud y la sepultura, predicarémos mañana á los que nos sucedieren en esta vida mortal. Este motivo tuve para poner aquí el número de los Provinciales que ha tenido esta Provincia desde la division del año d 606 hasta el de 639 para poner a los ojos su huesos en la sepultura, desde donde nos esta predicando y dando voces para no errar el a mino en el desierto del mundo, moviéndonos autoridad de su doctrina, por la que conocimo en las personas, como dice Plinio: "Ingens es ad virtutem stimulatio, clarorum virorum imginibus uti. , alianto la onerà accoleur y su Official de la C. de & Francisco

El primero fué el Padre Fr. Juan de Revilla hijo de la Provincia de la Concepcion.

El segundo fuè el Venerable Padre Fr. Diego Muñoz, segunda vez electo, hijo de esta Provincia.

El tercero fué el Padre Fr. Juan Lopez, hijo de la Provincia de los Angeles.

El cuarto fué el Padre Fr. Andrés Nieto, hijo de esta Provincia.

El quinto fué el P. Fr. Sebastian Aleman, hijo de la Provincia de la Concepcion.

El sesto fué el P. Fr. Francisco Villalva, hijo de la Provincia de la Concepcion.

El sétimo fué el Padre Fr. Pedro de Aguilar, hijo de esta Provincia.

El octavo fué el P. Fr. Pedro de Leiva, hijo de la Provincia de Andalucía.

El noveno fué el P. Fr. Tomás de Zavala, hijo de esta Provincia.

El décimo fué el P. Fr. Juan Iraizos, hijo de la Provincia de Aragon.

El undécimo fué el Padre Fr. Cistobal Vaz, hijo de esta santa Provincia y que hoy en acto la está gobernando.

FIN DEL LIBRO SEGUNDO.